



Les Annales Mont-Saint-Michel

Bulletin du pèlerinage et de l'archiconfrérie

Un enfant nous est né!



n° 20 - Décembre 2008

134^e année - Prix: 2,50 €

Villes
Sanctuelles
FRANCE



sanctuaire du mont-saint-michel

Sommaire

//Édito

Hiver 2008, la saison des travaux! . 3

//Conte

Le roi des saumons 5

//Livres

Une nouvelle responsable
pour la librairie Siloé..... 7-8

//Vie du sanctuaire

Veillée de Noël 2008 11
Homélie de la nuit de Noël 15

//Informations

..... 16

//Vie locale

Les travaux 17



PHOTOS D.R.



édito

Hiver 2008, la saison des travaux!



La saison d'hiver au Mont-Saint-Michel est toujours la saison des travaux. En effet, quand les touristes se font moins nombreux, la commune permet de faire des travaux dans la ville et nombres de commerces et de particuliers en profitent pour remettre à neuf les murs, les toits et les aménagements intérieurs des maisons.

Nous avons réfléchi depuis longtemps, en équipe, à un aménagement plus pratique de nos bureaux et des chambres qui avaient besoin d'un sérieux coup de neuf! Après étude avec notre architecte nous avons décidé, en accord avec notre évêque Mgr Lallanne d'entreprendre le réaménagement total des trois étages pour une sécurité plus grande (chauffage et électricité aux normes) et une disposition plus rationnelle des espaces avec un nouvel emplacement pour un grand escalier accessible de l'accueil et desservant les chambres au deuxième étage.



Les plans vus, revus et corrigés, les travaux ont commencé début octobre de cette année. Mais auparavant il a fallu déménager totalement la Maison du Pèlerin et ce ne fut pas une période facile à vivre. Nos bureaux, pendant les travaux sont donc installés dans la salle Saint Aubert (au sous-sol) et durant toute cette période, nous la fermons aux groupes.

Pour le recteur et le chapelain, un "exil" temporaire a été nécessaire! La cause étant l'absence d'escalier pour accéder à leur appartement. Mais ils ont chacun élu domicile "sur le continent" et trouvé abri selon leur désir! Ils espèrent rentrer fin janvier.

Aujourd'hui les travaux sont bien avancés et doivent être terminés pour le mois de mai.

Vous pourrez grâce aux photos du chantier vous rendre compte du travail de démolition nécessaire mais difficile et plein de surprise: nous nous sommes aperçus que la majorité des poutres soutenant les deux niveaux étaient très abîmées par l'humidité. Nous avons

Hiver 2008, la saison des travaux!

donc maintenant des poutres toutes neuves mais cela a occasionné du retard pour les travaux à suivre!

C'est l'espérance qui fait vivre... jusqu'au mois de mai, date à laquelle nous devrions respirer le parfum de peinture fraîche et vivre avec joie dans le nouveau décor de nos bureaux! Et comptez sur nous pour que les chambres soient prêtes et toutes pimpantes pour accueillir les bénévoles qui viendront rendre service au sanctuaire cet été!

Le chapitre clos sur les travaux de la maison du pèlerin... celui des travaux à l'église Saint-Pierre est aussi en cours.

Depuis octobre 2007, un "magnifique" échafaudage entoure et pare l'église Saint Pierre! La réfection complète de la toiture en ardoises d'Angers est un travail magnifique: le toit du clocher, celui de l'église et de la sacristie font dorénavant un bel ensemble en accord avec la beauté du lieu.

La commune envisage également de refaire le chauffage de l'église Saint Pierre. En effet, pour des raisons de sécurité nous n'avons plus le droit au chauffage au fuel.

Nous cherchons ensemble des solutions économiques et esthétiques pour obtenir un minimum de confort à l'intérieur de l'église.

Ce qui est certain c'est que Noël à l'église Saint-Pierre sera sans chauffage, mais nous savons que la joie partagée autour de la crèche nous tiendra chaud!

Vous pouvez vous rendre compte que notre hiver "saison morte" du tourisme au Mont-Saint-Michel reste bien ouvrageux au sanctuaire! Pour l'instant l'équipe du sanctuaire "hiverné" à la cave, mais quel bonheur de pouvoir remonter à la lumière aux premiers jours de printemps!

Mais nous n'en sommes pas encore là et nous continuerons à vous informer du bon déroulement des "opérations"!

*Pour l'équipe d'animation
du Sanctuaire
Pia Ingrao, animatrice pastorale*

Nous avons besoin de vous!

Consultez les pages 17 à 19 de cette revue. Merci d'avance.

Conte

Un conte celtique pour rêver

Le roi des saumons

"Texte traduit du Gaélique en Français par Georges Dottin"

Dans le bon vieux temps, il y a de cela longtemps, il y avait un homme nommé Domhnall Duhh (le Noir) qui demeurait près de Lochrí. Il était marié depuis vingt ans sans avoir d'enfant, sauf une seule fille et celle-ci était aveugle de naissance; les gens l'appelaient Nôirin Dubh l'aveugle. Elle avait une belle voix mélodieuse et il n'y avait pas de vieille chanson dans le pays qu'elle ne sût par coeur.

Une fois, un soir, Nôirin demanda à son père de la conduire au bord du lac, car la soirée était très belle. Son père l'y conduisit et elle lui dit:

- Attends ici, ou poursuis ta route vers la maison.

Quand son père fut parti, elle s'assit sur un monticule sec et elle se mit à chanter une chanson.

Il n'y avait pas longtemps qu'elle était à chanter cette chanson, quand elle vint un grand saumon à la surface de l'eau et celui-ci tendit l'oreille pour l'écouter. Quand elle eut fini le couplet, elle entendit une voix qui disait:

- C'est grand-pitié que tu sois aveugle. Si tu avais du fiel de saumon pour t'en frotter les

yeux, tu recouvrerais la vue.

Quand le soleil se coucha, Domhnall arriva et la ramena à la maison. Elle lui raconta les paroles qu'elle avait entendues.

- C'est très bien, j'irai pêcher demain matin, dit Domhnall, et s'il y a un saumon dans le lac, je le prendrai.

Le lendemain, au matin, de bonne heure, avant le soleil, Domhnall se leva et descendit vers le lac. Il prit un bateau et le voilà parti à la pêche. Quand il arriva au milieu du lac, il entendit crier un courlis; au même moment, il trouva que la ligne était entraînée et la gaule commença à plier.

- Ma parole, dit Domhnall, il y a un gros saumon à mon hameçon.

Là-dessus, il se mit à tirer du mieux qu'il put, mais, hélas, ses pieds glissèrent et il tomba la tête la première dans le lac, puis au fond, au fond de l'eau, en sorte qu'il crut qu'il était à la fin du monde.

Quand il ouvrit les yeux, il se trouva dans une belle chambre, en présence d'un homme grand dont la peau était comme de la peau de poisson. L'homme lui parla:

- Domhnall le noir, dit-il, qu'est-ce qui t'a amené ici?

- Je ne le sais pas, dit Domhnall; j'étais à pêcher sur le

lac; j'ai cru que j'avais pris un gros saumon; j'étais en train de l'attirer quand mes pieds glissèrent, et je tombai la tête la première dans le lac. Je n'aurais pas été à la pêche si je n'avais une fille aveugle et elle a entendu dire que si elle avait du fiel de saumon pour se frotter les yeux, elle recouvrerait la vue. Voilà la cause pour laquelle je suis ici.

- Tu es maintenant en présence du roi du lac, dit l'homme, et il y a longtemps que je t'attends. Ecoute-moi. As-tu jamais entendu dire comment il est arrivé que le lac fût ici, à l'endroit où il est?

- Je ne l'ai, certes, jamais entendu dire, dit Domhnall, bien que je demeure près du lac depuis que je suis ici et que sept de mes ancêtres y aient demeuré avant moi.

- Tu ne seras pas longtemps ainsi, dit l'homme grand.

Mon père était roi et ma mère mourut la nuit de ma naissance, mais mon père ne tarda pas à épouser une autre femme et ma belle-mère avait un grand pouvoir magique. Quand j'eus sept ans, je la mis en colère; elle tira une baguette magique, elle causa un tremblement de terre dans le pays de mon père et en fit un lac. Mon père se noya, et

Suite page 6!

Conte

elle me changea en saumon, comme tu le vois. Toutes les nuits, ma belle-mère venait me tourmenter; mais puisque te voilà avec moi, il est probable que j'aurai maintenant l'avance sur elle. Maintenant, viens avec moi et je te laisserai sur le bord du lac; puis va au pied du grand arbre rouge dépouillé qui pousse derrière ta maison et creuse jusqu'à ce que tu rencontres une grande pierre. Soulève la pierre et tu trouveras un matou noir endormi dessous. Conduis le chat au bord du lac et je serai là devant toi. Si tu fais comme je te dis, tu seras heureux, riche, tu auras une longue vie; mais si tu ne fais pas comme je te dis, tu seras un pauvre misérable mendiant aussi longtemps qu'il y aura de l'eau à couler ou de l'herbe à croître.

- *Ma parole, je ferai comme tu dis, dit Domhnall, et je suis prêt à aller avec toi.*

Alors il frappa un coup de baguette magique sur Domhnall et en fit un courlis, et celui-ci ne tarda pas à se trouver nageant sur le lac. Quand il arriva au bord, le Grand Saumon lui donna un coup de baguette magique et en un tour de main, il fut à terre et se mit en route pour chez lui. Quand il arriva au grand arbre rouge dépouillé, il commença à creuser; il ne fut pas long à rencontrer la grande pierre et quand il eut levé la pierre, il vit le chat noir endormi. Il mit le

chat dans son sein et le voilà parti au bord du lac. Le Grand Saumon était là devant lui et les conduisit, lui et le chat noir, jusqu'à sa chambre sous le lac. Puis il dit à Domhnall:

- *Tu es un bon héros*

- *Hâte-toi, hâte-toi, dit le Saumon; la vieille vient. Prends mon épée aiguisée qui est au mur et montre que tu es un guerrier, quand la vieille va entrer avec ses chats.*

La porte de la chambre ne tarda pas s'ouvrir et il entra une vieille sorcière horrible et plus de soixante chats à sa suite. Domhnall pris son épée, il la frappa au milieu du front et la jeta par terre. Alors les chats sautèrent sur lui, et ils l'égratignèrent tant qu'il y eut une boue de sang autour de lui. La vieille se leva rapidement et elle allait lui donner la mort d'un coup de baguette lorsque le Grand Saumon la frappa entre les deux yeux et elle tomba morte au milieu des chats. Domhnall vint rapidement à bout des chats et les tua tous.

- *Donne-moi la main, dit le Grand Saumon, tu es le meilleur guerrier d'Irlande. Tu n'auras besoin de rien, aussi longtemps que tu seras en vie. Je sais où il y a un trésor d'or jaune et il ne t'est pas difficile de le trouver. Il y a un grand et beau château sur le territoire de la Terre Blanche et tu peux y emmener demeurer ta femme et ta fille.*

- *Je te remercie, dit Domhnall,*

mais j'aime mieux demeurer en Erin, ma terre chérie, que dans tout autre pays sous le soleil, et si tu me laisses chez moi, je t'en serai très reconnaissant.

- *Je ne puis me séparer de toi ainsi, dit le Grand Saumon, et je crois que tu es déraisonnable, mais puisque tu désires ne demeurer qu'en Erin, qu'il en soit ainsi! Tu sais où est Dûn-na-righ (la forteresse des rois) auprès du lac?*

- *Je le sais certes, dit Domhnall; j'y ai coupé plus d'un bâton.*

- *Si tu es dans le fort cette nuit à l'heure de minuit, je serai devant toi et je te mettrai en voie de devenir riche; voici pour toi du fiel pour enduire les yeux de ta fille; elle recouvrera la vue, et à quiconque est aveugle dans ton voisinage, fais la même chose. Mais ne prends ni or ni argent à un pauvre, et quand tu iras chez toi, sur ta vie, ne raconte à aucun homme vivant ou tu as été, ni une seule des choses qui te sont arrivées depuis que tu as quitté ta maison.*

- *Je suivrai ton conseil et je ferai comme tu dis, dit Domhnall.*

Là-dessus, il frappa un coup sur lui, en fit un courlis, et lui dit:

- *Suis-moi.*

Domhnall le suivit et il ne fut pas long à se trouver nageant sur le lac, avec le Grand Saumon à son côté. Quand ils arrivèrent au bord, il jeta Domh-

Vie du sanctuaire

Une nouvelle responsable pour la librairie Siloë

Emeline Decourtias a été embauchée à la fin du printemps pour prendre en charge la gestion et l'animation de la librairie Siloë du Mont, qui se trouve dans les locaux de la Maison du Pèlerin. C'est le dernier magasin du Mont, chargé d'approvisionner le pèlerin en nourriture spirituelle ou en objets de pitié. Après six mois d'exercice, nous lui avons demandé ses impressions. Dans chaque numéro des Annales, elle nous dira ses "coups de cœur" pour tel ou tel livre paru et peut-être, pour vous, l'envie de l'acquérir.



tre libraire au coeur du Mont-Saint-Michel? Encore "novice", je vais tenter de vous témoigner mes impressions de ces premiers mois vécus sur le célèbre rocher.

D'origine nantaise, après un parcours universitaire classique, je suis arrivée il y a 6 ans dans la région granvillaise, où j'ai commencé à exercer le métier de libraire. Après un passage à l'OCEP de Coutances, j'ai accepté en avril dernier la responsabilité de la librairie Siloë du Mont-Saint-Michel. Cette offre répond tout naturellement à mon amour de la baie, du Mont ainsi qu'à mes attentes culturelles, spirituelles et humaines. Je suis passionnée par le livre autant comme objet que source culturelle. Avoir les livres pour cadre de vie sur un

site aussi merveilleux que le Mont-Saint-Michel est une richesse quotidienne. Les enluminures m'émerveillent et la lecture anime mes journées. Le Mont-Saint-Michel, haut site de passages, est un lieu de rencontres. Que nous soyons estivants, pèlerins ou religieux, quelques soient nos motivations premières, la démarche qui nous pousse chacun à gravir le Mont est toujours positive et tournée vers l'autre. Lorsque des visiteurs s'arrêtent à la librairie, je suis toujours touchée par leur émotion, leur joie et leur envie de la partager. J'aime surtout échanger autour des livres. Écouter les centres d'intérêts de chacun, leurs besoins donne lieu à d'agréables échanges et me permet de les guider dans la librairie. Lorsque

Suite page 8!

Vie du sanctuaire

Une nouvelle responsable pour la librairie Siloë (suite)

qu'un lecteur à le plaisir de trouver le livre qui l'accompagnera un temps, je suis ravie. Je prends notes des suggestions des lecteurs, comme de leurs attentes et ne fais pas de la distance géographique un obstacle. Aujourd'hui, loin de rester isolée, la librairie exploite les moyens de communi-

cations mis à sa disposition pour satisfaire les demandes et commandes reçues. Elle travaille avec le réseau Siloë, qui regroupe une soixantaine de librairies en France, mais aussi en Belgique, et bénéficie de soutien, d'échanges et de conseils professionnels indispensables, formateurs

et constructifs. Je retrouve également régulièrement les libraires du diocèse de Coutances afin de réfléchir à la place du livre religieux dans la Manche et pouvoir le rendre plus accessible à tous.

Située à la Maison des Pèlerins, la librairie Siloë vous accueille tous les jours de 10h30 à 18h dans son bel espace de 50 m² de pierres et de livres. Ouverte d'un côté sur la Grande Rue et de l'autre sur la baie, elle offre calme et quiétude aux pèlerins, visiteurs ou lecteurs, en quête de souffle, d'échanges et de bonnes lectures pour les fêtes.

Emeline Decourtias
responsable de la librairie
Siloë du Mont-Saint-
Michel



Librairie Siloë
Maison du Pèlerin
BP 1
50170 Le Mont-Saint-Michel
Tel: 02 33 60 14 41
Fax: 02 33 60 14 26
courriel:
mont-st-michel@siloe-librairies.com

Livres

Prix Siloë 2008

Dieu n'est pas ce que vous croyez!

Qui est donc Dieu? Le "grand horloger" de Voltaire? "Le père Fouettard" de ma grand-mère? L'auteur dans un langage accessible à tous, nous rappelle que seul Jésus peut nous dire Dieu.

Jean-Marie Ploux
Editions Bayard - 13 €



Confessions d'une religieuse

"A l'heure où ces lignes seront publiées, j'aurai trouvé en Dieu une nouvelle naissance."

Ces confessions rédigées pendant près de vingt années constituent le dernier ouvrage de soeur Emmanuelle, qui l'a désiré posthume. Le récit d'une femme pleine d'humanité, fidèle à sa vocation et ses convictions. A noter que les droits d'auteur sont reversés à son association Asmae pour la poursuite de son oeuvre humanitaire.

Sœur Emmanuelle
Editions Flammarion - 20 €



Coup de cœur l'ange des eaux

Dans le ventre de sa mère, un bébé se sent grandir: il se nourrit, dort, nage, rêve et parle avec son ange. Il ressent et entend des manifestations de l'extérieur, "l'autre monde". Tout naturellement, le petit sent l'événement à venir et est prêt. Dans ce voyage, il n'est pas seul, l'ange l'accompagne.

Le texte poétique et plein

de sens mêle évolution et spiritualité. Les illustrations au trait léger et délicat sont très descriptives et expressives. Les couleurs sont douces et chaleureuses. Ce magnifique petit album témoigne de la vie avec sensibilité et tendresse: ce voyage, de la conception à la naissance est l'histoire de chaque être.

Un album pour petits et grands à offrir en toutes circonstances.



Régina Doman et Ben Hatke - Editions L'Emmanuel - 12 €

Prix Siloë 2008

Veillée de Noël 2008

Nouveauté

La question interdite enquête pour l'unité

Dans son dernier album, l'auteur-illustrateur Brunor nous entraîne dans une nouvelle enquête théologique, la suite de *www.jesus qui?* L'enquête historique (Cerf), prix 2005 de la bande dessinée chrétienne francophone au festival BD à Angoulême.

Au cours d'une traversée de la baie du Mont-Saint-Michel, deux jeunes s'interrogent sur l'identité du Christ. Grâce à une rencontre inattendue, ils vont être plongés dans l'histoire mouvementée des pre-

miers siècles de l'Eglise et découvrir, de façon très vivante, le développement de la pensée.

La baie du Mont-Saint-Michel, haut lieu de pèlerinage et de spiritualité est un cadre bien choisi et attrayant pour cette réflexion rendue à la fois accessible et instructive par une agréable mise en images et des mises en scènes pleines d'humour.

Cette sympathique bande-dessinée, à partir de 15 ans, s'adresse à tous, croyants ou non.

Brunor
Editions Viltis - 22 €



Au commencement, Dieu créa le ciel et la terre. Or la terre était vide et vague, les ténèbres couvraient l'abîme, un vent de Dieu tournoyait sur les eaux.

Dieu dit: "Que la lumière soit" et la lumière fut. Dieu vit que la lumière était bonne, et Dieu sépara la lumière et les ténèbres. Dieu appela la lumière "jour" et les ténèbres "nuit." Il y eut un soir et il y eut un matin: ce fut le premier jour.

Dieu dit: "Qu'il y ait un firmament au milieu des eaux et qu'il sépare les eaux d'avec les eaux" et il en fut ainsi. Dieu fit le firmament, qui sépara les eaux qui sont

sous le firmament d'avec les eaux qui sont au-dessus du firmament, et Dieu appela le firmament "ciel." Il y eut un soir et il y eut un matin.

Au commencement, Dieu créa le ciel et la terre. Et Il posa une terre au milieu de la mer, dans le creux des bras de la terre Et la terre est appelée: "île" Et l'île était sous le ciel et l'eau baignait ses rochers L'île fut habillée de bois, de forêts et de pierres mêlées. Un morceau de terre, bateau immobile, guettant les eaux lointaines et les marées éternellement recommencées.



Un nom choisi pour l'île, une île au nom de montagne "le Mont Tombe" comme une naissance, au milieu des eaux et du firmament Comme une terre nouvelle, un monde nouveau appelé à vivre.

Aube nouvelle
Aube nouvelle, dans notre nuit, Pour sauver son peuple Dieu va venir. Joie pour les pauvres, fête aujourd'hui! Il faut préparer la route au Seigneur.
Il faut préparer la route au Seigneur.
Bonne Nouvelle, cris et chansons, Pour sauver son peuple, Dieu va venir. Voix qui s'élève dans nos déserts.

Il faut préparer la route au Seigneur.
Il faut préparer la route au Seigneur.

Terre nouvelle, monde nouveau, Pour sauver son peuple, Dieu va venir. Paix sur la terre, ciel parmi nous.
Il faut préparer la route au Seigneur.
Il faut préparer la route au Seigneur

Puis je vis un ciel nouveau, une terre nouvelle... car le premier ciel et la première terre ont disparu, et de mer, il n'y en a plus.

Et je vis la Cité sainte, Jérusalem nouvelle, qui descendait du ciel, de chez Dieu; elle s'est fait belle, comme une jeune mariée parée pour son époux. J'entendis alors une voix clamer, du trône: "Voici la demeure de Dieu avec les hommes.

Il aura sa demeure avec eux; ils seront son peuple, et lui, Dieu-avec-eux, sera leur Dieu.

Il essuiera toute larme de leurs yeux: de mort, il n'y en aura plus; de peur, de cri et de peine, il n'y en aura plus, car l'ancien monde s'en est allé."

**"Qui est comme Dieu?!"
Mi-ka-el?!"**

Mille trois cents ans que cette question, ce cri résonne aux marches de Bretagne et de Normandie, inspirant la prière des hommes et des femmes de ces régions.

Le Mont Tombe, devenu le Mont-Saint-Michel-aupéril-de-la-mer, s'érige au cours de l'Histoire comme un phare de spiritualité et de prières, de culture, de sciences...

Suite page 12/

Vie locale

La générosité des seigneurs d'alentour fait également de cette abbaye une puissance économique et marchande non négligeable.

L'histoire de ce monastère se remarque par quelques traits significatifs : la permanence d'une vie monastique de onze siècles dont plus de neuf sous la règle de Saint Benoît.

Des abbés qui furent de grandes figures politiques de leur temps : Pierre le Roy, Bernard le Vénérable, Robert de Torigny, etc.

Haut-lieu d'un pèlerinage multiséculaire qui a reçu des visiteurs (les micquelots) de toute l'Europe, accourus en suivant des chemins balisés par de nombreuses maladreries, hospices, auberges, chapelles dédiés à Saint-Michel et qu'on appelait les "chemins de Paradis".

Les hommes de prière ont bâti une maison pour Dieu qui s'élève du roc vers l'infini du ciel. L'archange Michel veille et accompagne de sa présence invisible la marche du monde. Le chant des moines est frère des cris des hommes. Joies, louanges et douleurs se mêlent au vent de l'Histoire.

Mais la demeure de Dieu est un abri dans la tempête, un roc sauveur des traversées angoissantes, le refuge pour le cœur à cœur.



PHOTOS D.R.

Dieu reste avec nous, Il est fidèle à l'aventure de chaque homme. Plus de crainte, plus de peur, Dieu est avec nous.

N'ayons pas peur

N'ayons pas peur de vivre au monde :

Dieu nous a devancés !

N'ayons pas peur de vivre au monde

Où Dieu même s'est risqué.

N'arrêtons pas la sève ardente :

Dieu nous a devancés !

N'arrêtons pas la sève ardente

Qui tourmente l'univers.

Chantons des chants gorgés de vie :

Dieu nous a devancés !

Chantons des chants gorgés de vie

En dansant au pas de Dieu.

Les pas de Dieu mènent au pauvre :

Dieu nous a devancés !

Les pas de Dieu mènent au pauvre

L'opprimé, c'est Dieu caché.

N'attendons pas que la nuit tombe :

Dieu nous a devancés !

N'attendons pas que la nuit tombe

Sur le cri des mal aimés.

La résonance du lieu avec les premiers et les derniers chapitres de la Bible ne pouvait (et ne peut encore) qu'impressionner les micquelots.

Comment traverser la baie sans songer aux premiers chapitres de la Genèse, quand tout était "tohu et bohu et que l'Esprit de Dieu planait sur les eaux" ?

Quelle vision sublime pour le pèlerin qui contemple, les pieds dans la tangué instable et dangereuse, la puissance et la solidité de la Merveille construite sur le roc !

Quel cœur de croyant peut rester insensible à la geste de Saint-Michel racontée dans l'Apocalypse de Saint-Jean : "Il y eut alors un combat dans le ciel : celui de Michel et de ses anges contre le Dragon. Le Dragon, lui aussi, combattait avec l'aide des siens, mais ils furent les moins forts et perdirent leur place dans le ciel."

Il n'est pas besoin d'analyses subtiles et savantes quand on expérimente la Parole de Dieu avec tous ses sens, tout son corps.

Le Mont-Saint-Michel est une maison de prière et de rencontre avec le Dieu créateur et rédempteur.

C'est aussi un lieu de naissance, marqué par le miracle de cette pèlerine que nous racontent les vieux récits légendaires.

Venue de très loin cette pauvre femme avait, pour une raison que nous ignorons, voulu faire le pèlerinage au Mont-Saint-Michel bien qu'elle fût enceinte de plusieurs mois. Arrivée sur les grèves de Genêts, elle se joint à un groupe de micquelots qui vont traverser la baie. Mais à mi-chemin, voi-

là que les douleurs de l'enfantement se font de plus en plus pressantes.

Devant la situation elle supplie ses compagnons de continuer la traversée pour confier son âme à Saint-Michel car elle sait que la marée arrive et que sa fin est proche. Afin de sauver leur vie, ils l'abandonnent sur la grève.

Là, deux versions de l'histoire existent : la première nous dit que la pauvre femme appelle au secours la Vierge Marie et s'en remet à elle

pour ce qui est de sa vie et celle de son enfant. Prise de compassion pour la pauvre femme, Marie déploie son grand manteau pendant que la marée monte jusqu'au Mont.

Quand la marée redescend et que Marie retire son manteau la femme, saine et sauve, a accouché d'un

beau bébé. C'est avec stupeur et action de grâce que ses compagnons la retrouvent au retour.

Une croix sera dressée sur la grève en souvenir de cet événement.

La deuxième version nous dit que c'est Saint-Michel qui intervient pour sauver la femme et l'enfant.

Quel cœur de croyant peut rester insensible à la geste de Saint-Michel

En cette nuit de Noël au Mont-Saint-Michel, nous fêtons la naissance étonnante d'un enfant dans une man-

goire de Bethléem. La joie des siècles passés et l'espérance du temps à venir s'unissent pour rendre grâce à Dieu de l'alliance qu'il fait naître entre les hommes et son Fils.

Rendons grâce, nous aussi, pour ce don du ciel.

Suite page 14



Vie locale

Au plus haut du ciel
Au plus haut du ciel, la gloire de Dieu!
Sur toute la terre, aux hommes la paix!
Au plus haut du ciel, la gloire de Dieu!
Sur toute la terre, aux hommes la paix!

Jusqu'aux cieux, ta splendeur est chantée
Par la bouche des tout petits!

Qui donc est l'homme pour que tu penses à lui?
Qui donc est l'homme pour que tu l'aimes?

Tu l'établis sur les oeuvres de tes mains
Et tu as mis toute chose à ses pieds

Dans un monde où tout passe vite et change sans cesse, le Mont-Saint-Michel nous laisse un message pour ce monde d'aujourd'hui.
Les 1 300 ans de son histoire

témoignent de la mémoire qui accompagne désormais nos chemins de foi...

Les treize siècles sont signes de l'Alliance de Dieu avec les Hommes et cette histoire n'aura pas de fin. Dans un monde où beaucoup ont décidé de vivre sans la fidélité de Dieu, la flèche de l'abbatiale nous invite à "quitter nos basses eaux, les steppes de nos bagnes et d'aller sur la montagne".

Au fond, peut-être le cri de Saint Michel "qui est comme Dieu" n'est-il pas une menace mais une invitation à prendre conscience de notre baptême et à répondre avec foi: "me voici Seigneur. Je suis venu faire ta volonté".

Nos chemins de foi nous mènent sans cesse de la crèche à la tombe de Pâques, et nos routes sont un pèlerinage, accompagné de Dieu et guidé par Saint Michel.

Ce soir, un enfant nous attend au creux de la nuit, sa naissance sans bruit réveille pourtant les bergers à l'heure où Dieu se donne aux hommes.

L'inattendu est dans nos vies et nous invite à marcher, à courir pour annoncer au monde que Dieu est avec nous!

*Quittez vos basses eaux
Les steppes de vos bagnes
Ras de terre et tombeaux
Venez sur la montagne!*

Il faut tout un e ouvert
Fleurisse une parole.

Une question est née
Tout au fond de moi-même
Certitude étonnée
Qu'il existe un "je t'aime".
Suis-je donc assez fou
Pour croire une présence
Dieu comme un rendez-vous
L'homme comme une chance?

Homélie de la nuit de Noël

Tous ensemble, réjouissons-nous, Dieu notre sauveur est né; la paix véritable vient sur notre terre. (antienne d'ouverture de la messe de la nuit de Noël).

Il est vrai que chaque Noël est comme une parenthèse de joie dans un monde déchiré, divisé et ne sachant pas comment habiter le temps qui lui est donné par son Dieu. Pourtant, depuis Isaïe nous le savons: "le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière... Un enfant nous est né, un fils nous est donné!"

Voilà le cœur du mystère; voilà ce que beaucoup refuse de croire parce que ce Dieu là ne fait pas ce qu'on attend de lui. De lui, on attend la puissance et la gloire, la richesse et le pouvoir, la force et la puissance! Et qu'arrive-t-il? Un petit enfant chez un pauvre couple qui ne peut même pas loger à l'auberge. Dans le secret de la nuit, ignoré, inconnu, naît le Verbe de Dieu fait chair. Personne hormis Marie et Joseph ne fut témoin de cette naissance. Les témoins viendront après; pas des rois et des princes, pas des prêtres ni des docteurs de la Loi, non... des

bergers, pauvres eux aussi, alertés par l'Ange du Seigneur. "Ne craignez pas" leur dit-il. Parole nécessaire tant ils sont terrorisés par cette apparition. "Je viens vous annoncer une bonne nouvelle, un sauveur vous est né, il 'est le Messie!" Quelle confusion, quelle panique dans leur tête: un sauveur, le Messie, et le chœur des anges par dessus le marché!

C'était il y a plus de deux mille ans. Aujourd'hui, la crainte des anges n'existe plus; la bonne nouvelle apportée aux bergers ne passionne plus grand monde, la gloire de Dieu ne mobilise plus beaucoup et l'amour de Dieu pour les hommes ne les a pas convaincus de vivre en paix.

Pourquoi? Pourquoi chaque année cet élan de joie? Pourquoi, Dieu merci il y en a beaucoup, tous ces gestes de fraternité? Pourquoi cela ne dure pas? C'est peut-être Saint-Paul qui nous donne l'explication dans la deuxième lecture: "il s'est donné pour nous afin de nous racheter de toutes nos fautes." Le problème de l'homme moderne c'est qu'il se croit comme Dieu; tout puissant et impeccable. Il bâtit des empires et des fortunes sur le sable de sa vanité et,

figé dans son égoïsme, oublie son prochain, moins chanceux, moins instruit, moins riche... C'est pourquoi la fête de Noël est bienvenue de nous rappeler que ce n'est pas ce monde là que privilégie Jésus dans sa naissance. Quelques semaines auparavant Marie, sa Mère osait proclamer: "il élève les humbles, renvoie les riches les mains vides."

Sommes-nous frères et sœurs, disciples de ce Dieu là, qui ne regarde ni à l'aspect, ni à la puissance mais fait marcher le boiteux, voit l'aveugle, guérit le lépreux, mange avec les pécheurs.

Noël c'est le temps trop court où s'inscrit au cœur de l'humanité le désir d'aimer l'autre quel qu'il soit. Alors profitons de ce temps là pour prendre de bonnes habitudes. Là encore faisons nôtres les paroles de Saint-Paul à qui cette année est consacrée: "apprenons à vivre dans le monde présent en humains raisonnables, justes et religieux... devenons ardent à faire le bien." Que la joie de Noël inonde nos existences, il est né le divin enfant, jour de fête aujourd'hui sur terre.

André Fournier,
recteur du sanctuaire



Informations

Attention

à partir du 1^{er} janvier 2009, les honoraires de messes sont modifiés.

Voici le nouveau barème :

- **Messe: 16,00 euros**
- **Neuvaine: 160,00 euros** (9 messes de suite)
- **Trentain: 640,00 euros** (30 messes de suite)

- **Annuel: 912,00 euros** (1 messe / semaine pendant 1 an)

Le début de l'année correspond pour beaucoup de nos abonnés au renouvellement de leur abonnement. Merci de ne pas l'oublier pour nous éviter une relance.

Faites connaître les Annales autour de vous, nous avons besoin de nouveaux abonnés.

Jusqu'à fin janvier, l'adresse du P. François Lancelot est :
Chez les sœurs Augustines
BP 16
22570 Gouarec

Nous avons besoin de vous!

Joies et peines

Enfants consacrés à Notre-Dame-des-Anges

Pauline Treichel
Marius Laurent
Maëva Laurent
Clovis Bonnifet
Arthur Laurent-Varin
Marius Bonnifet
Victor Bonnifet

Amis défunts recommandés

Xavier Checa
Thérèse Enock



Vie du sanctuaire

Nous avons besoin de vous!

Les travaux



Vie du sanctuaire



Abonnement

Nous avons besoin de vous!

Vous l'avez compris, l'importance et la nature des travaux entrepris à la Maison du Pèlerin et à l'église Saint-Pierre occasionnent une charge financière extrêmement lourde pour le sanctuaire. D'autant que le Maison du Pèlerin se trouvant tout en haut du village, déjà dans les marches, est inaccessible à tout engin mécanique. C'est donc à la main qu'il faut descendre les gravas et remonter les poutres, les dalles de placoplâtre, les menuiseries, etc. La main d'œuvre est donc extrêmement importante et il faut louer le courage des ouvriers et maçons qui travaillent sur le chantier. Seulement tout cela a un coût, et ce qui vaut 1 euro en bas du Mont, en vaut 3 arrivés chez nous.

Cette dernière tranche de travaux qui verra la fin de la réhabilitation de la Maison du Pèlerin va coûter 300 000 euros. Le diocèse de Coutances, par son aide financière, nous permet d'effectuer ces aménagements. Mais il va falloir le rembourser.

C'est pourquoi, bien que je sache la difficulté du temps présent, je n'hésite pas à faire appel à votre générosité. Vos dons nous sont indispensables pour assainir au plus vite notre situation. Dans cette année où nous fêtons le 1 300^e anniversaire de la fondation du Mont-Saint-Michel, nous devons nous doter d'un outil performant

pour mieux accueillir les visiteurs et les pèlerins. Grâce à vous nous allons y arriver.

Comment: En nous faisant un don que vous pourrez déduire de vos impôts. Plusieurs solutions pour cela:

Pour obtenir un reçu fiscal vous permettant de déduire de vos impôts 66 % des dons que vous effectuez (dans la limite de 20 % du revenu imposable qui correspondent à ces dons), il est impératif de le faire par chèque à l'ordre de "Association Diocésaine de Coutances – Travaux Mt-St-Michel" que vous envoyez à notre adresse:

Maison du Pèlerin, BP1, 50 170 Le Mont-Saint-Michel

2^e) Pour l'étranger: Par virement postal uniquement: en précisant "Travaux Mt-St-Michel"

Coordonnées bancaires: Paroisse du Mont-Saint-Michel, CCP 442 C Rennes
IBAN: FR40 2004 1010 1300 0044 2C03 434
BIC: PSSTFRPPREN

et en nous renvoyant le coupon ci-dessous.
Merci
Maison du Pèlerin, BP1, F-50170 Le Mont-Saint-Michel

Merci

Travaux de la Maison du Pèlerin – Sanctuaire du Mont-Saint-Michel

Nom: Prénom:

Adresse:

Code Postal: Ville: Téléphone:

courriel:@.....

Pour aider le Sanctuaire du Mont-St-Michel à rénover la Maison du Pèlerin, je fais un don de:

10 € 20 € 30 € 50 € 100 € Autres.....€

Par chèque ci-joint à l'ordre de:

"Association diocésaine de Coutances – Travaux Mt-St-Michel"

Je souhaite un reçu fiscal OUI NON

Par virement postal aux coordonnées bancaires indiquées ci-dessus



Abonnement

“Pensez à vous réabonner. Merci”

- oui, je m'abonne aux “Annales du Mont-Saint-Michel”
- oui, j'offre un abonnement



Tarifs : France et DOM, TOM 15 euros
 Étranger 18 euros

Je règle par chèque bancaire ou CCP à l'ordre de : “Œuvres catholiques du Mont-Saint-Michel”
 Tous les règlements sont à retourner à l'adresse suivante :

**Boîte Postale 1
 F-50170 Le Mont-Saint-Michel**

Les chèques étrangers sont refusés, seul le mandat international en euros est accepté.

Bénéficiaire :

Monsieur, Madame, Mademoiselle, autre¹ :

Nom : Prénom :

Adresse :

Code Postal : Ville :

Pays :

¹Rayez la mention inutile

Les Annales Mont-Saint-Michel
 Bulletin de pèlerinage et de l'archiconfrérie

BULLETIN DU PÈLERINAGE ET DE L'ARCHICONFRÉRIE
 du sanctuaire du Mont-Saint-Michel
 Maison du Pèlerin - B. P. 1 - 50170
 Le Mont-Saint-Michel - Tél. 02 33 60 14 05
 sanctuaire.saint.michel@wanadoo.fr
 CPPAP : 0211 L 87633

RESPONSABLE DE LA RÉDACTION : Père A. Fournier
DIRECTEUR DE LA PUBLICATION : Didier Robilliard
 Dépot légal 2005

ÉDITEUR : Bayard Service Édition Ouest
 BP 97 257 - 35 772 Vern-sur-Seiche CEDEX
 Tél. 02 99 77 36 36
 bse-ouest@bayard-service.com
 www.bayard-service.com

SECRÉTAIRE DE RÉDACTION : Marc Daunay
MAQUETTE : Jérôme Nouvion
IMPRIMERIE : Le bon caractère

Les Annales Mont-Saint-Michel
 Bulletin de pèlerinage et de l'archiconfrérie

“En ce temps-là se lèvera Michel... en ce temps-là viendra le salut de ton peuple”
 (Daniel 12:1)

n° 19 - Septembre à novembre 2008
 134 pages